
Programa permite que pacientes del Centro Clínico Docente (CCD) de 
la Facultad de Medicina accedan a consultas kinésicas, fonoaudiológi-
cas y psicológicas a distancia, sin riesgo de contagio del virus. Se espera 
en las próximas semanas habilitar la atención en medicina general.

Humoristas, disc-jockey, y las per-
sonas que hacen stand up 
encuentran formas para seguir 
trabajando en medio a la emer-
gencia sanitaria. La tecnología 
reinventa los espectáculos.

La “reinvención”  
de quienes viven  
de los eventos 
presenciales

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.13
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¿En qué se usa el dinero de los impuestos?

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

Inician hoy la entrega de 15 
mil canastas en la provincia

CAJAS DE ALIMENTOS PARA LA PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

Serán distribuidas 27.617 cajas en 
las provincias de la Región: tres 
mil para Arauco, cerca de nueve 
mil para Bío Bío, y 15 mil para 

Concepción. En los municipios 
no están muy contentos en la 
forma cómo se decidió a los 
beneficiarios. La alcaldesa de 

Hualpén, Katherine Torres, dijo 
tener 18 mil familias en situación 
de vulnerabilidad y sólo recibirá 
mil 782 canastas. 

La compra de las cajas también 
generó cuestionamientos puesto 
que el proveedor, Comercial 
Mayor Ltda., se encuentra “casti-

gado” para efectuar contratos con 
el Estado por mantener deudas 
previsionales. 

Beneficiarán a personas mayores de 80 años que pertenecen al 40% más vulnerable de la población.

CIUDAD PÁG.7
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CIUDAD PÁG.8

Bío Bío concentra 131 campamentos, la mayor parte en Lota, Talcahuano y Concepción. Ante  
la imposibilidad de salir a trabajar, y la escasez de alimentos, los residentes han decidido apoyarse 
mutuamente. Denuncian desprotección por parte de los municipios.

Solidaridad: vuelven las ollas comunes en los campamentos

CIUDAD PÁG.6

Centro de Salud de la UdeC 
retoma la telerehabilitación
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Millonarios recortes de 
presupuesto impactarán otra  
vez al deporte nacional 
DEPORTES PÁG.14

Bebidas
alcohólicas

2,3%

Educación

2%

Salud

6,7%
Transporte

14%
Comunicaciones

5,1%

Mantinimiento y
equipo del hogar

5,1%

Recreación
y cultura

9,4%

Prendas de
vestir y calzado

7,7%

Vivienda, agua,
electricidad, gas

14,3%

Gasto de consumo por finalidad

Alimentos y
bebestibles

23%

Bienes y
servicios

varios

4,1%

Restaurantes
y hoteles

6,3%

$614.588
Beneficios y subsidios

$182.550
Inversión pública

$239.943
Remuneración

empleados públicos

$94.634
Gastos de soporte

TIPO DE GASTO PÚBLICO

Total - $1.178.500
$46.786

Otros
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster Filosofía Moral

No habiendo directivas anticipa-
das válidas para tomar una deci-
sión tan difícil como determinar a 
quien se le brinda atención y a 
quien no ante la insuficiencia de 
medios para socorrerlos a todos 
ante una peste descontrolada, re-
sulta necesario reconocer que no 
existe sólo un principio orienta-
dor.  En ocasiones, no es posible re-
currir al derecho a la autodetermi-
nación del paciente y tampoco del 
ejercicio sustituto de sus familia-
res. Así, el ejercicio del derecho 
subrogado no nos sirve. Se ha recu-
rrido al “Triage”, un proceso apli-

esperar y los que no son recupera-
bles, sopesando las necesidades 
reales de cada uno en relación con 
los medios a disposición en el con-
texto específico de que se trate. 
Debemos considerar que se trata 
de un proceso dinámico, por cuan-
to está circunscrito a un contexto 
de excepcionalidad, debiendo estar 
en constante reevaluación, lo que 
constituye una carga adicional 
para el personal de la salud, ya que 
las condiciones pueden ir variando 
con arreglo al impacto de los recur-
sos humanos y materiales que se 
tengan disponibles. No aplicar nin-
gún criterio en la atención podría 
acarrear desastrosas consecuen-
cias para un número mucho mayor 
de personas.  

Se trata, por ende, de un comple-
jo dilema de ética aplicada, en los 
que adquieren vitalidad valores tan 
abstractos como la utilidad y la 
equidad (desde una perspectiva de 
justicia distributiva), en el que se 
persigue equilibrar el imperativo 
técnico con el imperativo moral, 
para alcanzar un mayor bienestar 
que cubra la mayor cantidad de 
seres humanos, facilitando el uso 
racional de los medios. 

cable cuando se desborda la can-
tidad de víctimas, siendo necesa-
rio recurrir a su clasificación para 
optimizar los recursos sanitarios. 
No bastaría aplicar como criterio 
sólo la edad del paciente, por cuan-
to su dignidad humana sobrepasa 
estos cálculos discriminatorios y 
por lo demás bastantes simplis-
tas.  

Claramente no hay certezas en 
cuanto a que un año de vida de 
una persona puede ser más o me-
nos valioso que 10 años de otra. Se 
deberá tomar en cuenta su volun-
tad (si es posible recabarla), su gra-
vedad, la necesidad del tratamien-
to, en conjunto con las posibilida-
des de sobrevida, agregando 
algunos que deben considerarse 
las proyecciones respecto de la ca-
lidad de su subsistencia, así como 
la tolerancia al sufrimiento que 
conlleva el tratamiento, para evi-
tar el escarnecimiento terapéuti-
co con un esfuerzo desproporcio-
nado en relación con los resulta-
dos esperados. De este modo, el 
paciente debe ser evaluado, cate-
gorizado, determinando quienes 
requieren atención inmediata para 
ser estabilizados, los que pueden 

Se persigue equilibrar 
el imperativo técnico 
con el imperativo 
moral, para alcanzar 
un mayor bienestar 
que cubra la mayor 
cantidad de seres 
humanos.

De emergencia  
y sanidad
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ERIC FORCAEL DURÁN  
Ingeniero Civil, MBA, Ph.D. 
Universidad del Bío-Bío

¿Quién hubiese imaginado que, 
el 2003, cuando Skype nacía al 
mundo, las plataformas de video-
llamadas se pondrían en el centro 
de nuestra cotidianidad? Hoy 
Meet, Jitsi, Zoom, y una amplia va-
riedad de plataformas para comu-
nicación video remota, nos per-
miten estar mejor conectados, y en 
el caso de la academia, dictar cla-
ses online. 

Los desafíos han sido múltiples en 
esto de la educación online, desde la 
adquisición de plataformas para co-
municación virtual, hasta la capaci-
tación de profesores. Sumado a esto, 
las universidades han hecho cuan-
tiosas inversiones en becas para sus 
estudiantes con problemas de co-
nectividad (chips de conexión a In-
ternet, computadores, etc.). 

El proceso no ha sido fácil. Por 
ejemplo, hay situaciones complejas 
con aquellos alumnos que viven en 
zonas rurales, donde no llegan pro-
veedores de Internet, y es necesario 
optar por servicios satelitales. Otro 

aprenderán viendo todas las cla-
ses juntas el fin de semana anterior 
a la prueba, cual “maratón de 
Netflix”, los resultados podrían ser 
definitivamente deficientes. 

De cualquier forma, las clases 
100% online podrían traer efectos 
adversos. Para los profesores, 
quienes ya pasan muchas horas 
frente al computador (correos, in-
formes, etc.), una clase presencial 

les da la posibilidad de “desconec-
tarse”. Por el lado de los estudian-
tes, un proceso 100% online po-
dría limitar el desarrollo de sus 
habilidades interpersonales; ya 
interactúan poco debido a las 
RRSS, por lo que clases 100% on-
line  los coartarían aún más...  
¿cuándo se juntarían a comer, 
abrazarse, etc.? ¡Tenemos aún mu-
cho que aprender sobre esto!

problema, también de conectivi-
dad, es la intermitencia de Inter-
net en algunos sectores, lo que a ve-
ces obliga al estudiante a desconec-
tarse de la clase, sin la posibilidad de 
volver a ingresar nuevamente. 

A lo anterior, se suma el signifi-
cativo incremento en el tiempo de 
preparación de las clases. Una cosa 
era llegar al aula con un diagrama, 
un dibujo o un ejercicio, donde el 
plumón y la pizarra eran poderosos 
aliados, y otra distinta es tener que 
implementar dicho material en 
una diapositiva de PowerPoint; ho-
ras de trabajo para lograrlo. 

Ahora bien, para aquellos profeso-
res que graban sus clases y las suben 
a alguna plataforma, se suma otro 
fenómeno; la caída en la asistencia 
de alumnos a las sesiones online. 
Uno de los motivos de quienes no 
asisten, es que prefieren descargar 
las clases y verlas en otro momento. 
El riesgo con esto es que los proce-
sos cognitivos necesitan tiempo, por 
lo que, si los alumnos piensan que 

Universidades y 
Educación Online

La aerolínea Latam 
efectuó las diligencias 
para acogerse al Capí-
tulo 11 del código de 
bancarrota de Esta-
dos Unidos, debido al 
impacto económico 
que trajo consigo la 
crisis sanitaria por la 
Covid-19. 

El CEO de Latam 
Airlines Group, Rober-
to Alvo, indicó que du-
rante el proceso, las 
operaciones del grupo 
continuarán de mane-
ra usual y esta decisión 
no afectará las medi-
das para retomar nues-
tras operaciones. 

Asimismo, señaló 
que los tickets, vou-
chers y millas emitidos 
se respetarán y man-
tendrán vigentes. 

Desde el gobierno 
aseguraron que no se 
descarta un respaldo 
económico a la firma 
dado que Latam es una 
empresa estratégica 
para el país. 

 
 

@Marcoporchile 
“Si Latam quiere un 
rescate del Estado, 
¿por qué no seguir el 
ejemplo de Alemania? 
Para que las ganan-
cias sean también 
para Chile. Lo que no 
puede ser, es que las 
ganancias sean priva-
das y las pérdidas 
sean públicas. ¿Qué 
opinas?”. 
 
@Gmobastias 
“Briones es claro en la 
Radio Duna, el gobier-
no va a capitalizar La-
tam”. 
 
@Vktfg 
“Pásenles 65 lucas a los 
dueños de Latam y que 
se las arreglen con eso. 
No queremos que de-
pendan del Estado”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Tras seis años tramitando en el Congreso, final-
mente fue promulgada la reforma constitu-
cional que rebaja la dieta parlamentaria y los 
sueldos a otras autoridades, como ministros, 

subsecretarios e incluso el Presidente de la República. 
La aprobación de la normativa implicó un intenso de-
bate sobre la dieta parlamentaria, que es como se de-
nomina al sueldo que reciben los congresistas.  

Sin embargo, todavía no hay definiciones sobre el 
monto de la rebaja: algunos parlamentarios propo-
nen un 50%, mientras que otros defienden un recorte 
menor.  La definición queda ahora en manos del del 
Consejo de la Alta Dirección Pública (ADP), que ten-
drá 30 días para decidir. La ADP tendrá además la atri-
bución de, en 90 días, fijar el nuevo sueldo de las otras 
autoridades contempladas en la ley, como  ministros, 
subsecretarios, gobernadores regionales y otros. 

Si bien no hay claridad sobre el monto de la rebaja 
en los sueldos, y tampoco sobre la duración en el tiem-
po del sueldo con la rebaja, la promulgación de la ley 
envía una potente señal para el país. La remuneración 
de los parlamentarios equivale a más de 33 sueldos mí-
nimos, ubicando a los legisladores chilenos como los 
mejor pagados entre los países de la Ocde, según se ha 
informado en los medios. Con los negativos efectos eco-
nómicos de la pandemia en todos los niveles, se inten-

Desconectados del Chile real

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Sergio Concha Rodríguez 
 

Señora Directora: 
Don Sergio, estudió la carrera de 

Derecho en la Universidad de Chile, 
titulándose de abogado a los 24 
años. Ingresó a la Congregación 
Santa Cruz, donde se ordenó de sa-
cerdote, realizando un doctorado 
en Italia. Al regresar a Chile, fue pro-
fesor en la Universidad Católica y 
párroco en comuna de Lo Barne-
chea. En 1974, se destacó como 
abogado del “Comité Pro Paz”, re-
dactando los primeros recursos de 
amparos en favor de quienes se en-
contraban detenidos/das y de que-
rellas por desapariciones. Después, 
continúa su labor en búsqueda de 
justicia y defensa de los derechos 
humanos en Vicaría de la Solidari-
dad, “Codepu” y en Fundación de 
Ayuda Social de Las Iglesias Cristia-
nas (Fasic). Uno de sus logros de 
mayor alcance, fue el fallo de la Cor-
te Suprema, del 9 de septiembre 
1998, sobre el caso de la desapari-
ción de Enrique Poblete Córdova, 
militante del MIR. En este veredic-
to, los jueces acogieron la “tesis del 
secuestro” como “delito permanen-
te”, así como la improcedencia de 
aplicar la Ley de Amnistía. Su im-
portancia radica en que, de manera 

similar, se acogió dicho argumento 
para reabrir e investigar otros casos 
relativos a las violaciones de los de-
rechos humanos ocurridos duran-
te la dictadura. Don Sergio Concha 
Rodríguez, quien fue sacerdote has-
ta 1996, falleció el 19-5-2020 a la 
edad de 89 años. 

 
Derico Cofré Carril 
 
El Mundo Post Pandemia 
 
Señora Directora: 

Estamos siendo testigos de un 
verdadero ejemplo de cómo será el 
mundo post pandemia y cómo esta 
situación ha cambiado para siem-
pre la visión que teníamos sobre 
muchos ámbitos, especialmente 
sobre la importancia de las TI en la 
vida de las personas. Sin duda, hoy 
la red Internet se ha transformado 
en una de las mejores amigas y en 
motor de esperanza que está mo-
viendo a nuestra humanidad.  

 
Leonardo Barbero 
 
La cuarentena no sale gratis 

 
Señora Directora: 

El Gran Concepción posee alre-
dedor del 15% del total de pobla-

ción de Santiago. Sin embargo, la 
totalidad de los casos confirmados 
de Covid-19 en el Bío Bío no llegan 
ni al 3% de los contabilizados en la 
capital. Llama la atención enton-
ces la urgencia con la que el alcalde 
Álvaro Ortiz pidió decretar cua-
rentena en toda el área metropoli-
tana, por temor a convertirnos en 
un “Santiago dos”. 

De los 41 hospitalizados en la 
zona solo la mitad pertenece al 
Bío Bío, y respecto a la tasa de fa-
llecidos, esta se ubica entre las 
más bajas a nivel nacional. Bajo 
ningún caso es motivos para rela-
jarse, hoy más que nunca debe-
mos reforzar el autocuidado y ser 
estrictos en la fiscalización sanita-
ria en los lugares públicos. Sin em-
bargo, ya nos dimos cuenta de que 
no existe tal cosa como la dicoto-
mía salud-economía, y una cua-
rentena total afecta primordial-
mente a los sectores más vulnera-
bles que viven el día a día.  Si no 
queremos un aumento en los nive-
les de pobreza a nivel regional, de-
bemos plantearnos cambiar la es-
trategia de contención del virus lo 
antes posible. 

 
Bárbara Haas, Fundación para el 
Progreso

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

sificaron las críticas sobre los gastos del Estado en to-
dos los niveles. 

 La promulgación del recorte de dietas fue bien reci-
bida por la ciudadanía, y se espera que ocurra lo mis-
mo con el  proyecto de ley que busca limitar las reelec-
ciones para cargos públicos, como  parlamentarios, con-
sejeros regionales, alcaldes y concejales. La alternancia 
en el poder le hace bien a la democracia. La perpetui-
dad en los cargos genera ineficiencia, no renueva la po-
lítica y mantiene el clientelismo al entregar incentivos 
en la designación de cargos públicos en los territorios 
de las autoridades, entre muchas otras razones.  

Desde el 18 de octubre del año pasado, la ciudada-
nía ha demostrado que exige cambios en materia po-
lítica, económica, social, educacional, de salud y am-
biental. No aprobar lo que todo Chile ha expresado 
en forma contundente confirmará la tesis de que 
una parte de los parlamentarios sigue desconectada 
de la ciudadanía. Desconectados del Chile real.

La aprobación del recorte de 

dietas fue bien recibida por la 

ciudadanía, y se espera que 

ocurra lo mismo con el  proyecto 

de ley que busca limitar las 

reelecciones para cargos públicos.

¡
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Contaría la Región del Bío 
Bío gracias al Plan Covid-19 
del Gore y el programa 
“Alimentos para Chile”. 

Cerca de 100 mil 
cajas de alimentos

Cores indicaron que no hay 
claridad sobre si los recursos 
son del gobierno regional o 
del nivel central. 

Confusión en 
origen de recursos

“Un nuevo estilo de vida, lleno de incertidumbre, donde surge la duda de si seré capaz de sobre-
llevarlo, donde lo más importante es lograr adaptar tu vida a ello, y seguir trabajando e ingenian-

do la manera de ser igualmente eficaz desde casa, cuidando las medidas, a los demás, y a ti mismo”.

Constanza Vergara, nutricionista.

#MeQuedoEnCasa

Plan Covid-19: cores 
piden mayor agilidad 
para ejecutar recursos 

$7.500 MILLONES APROBADOS A COMIENZOS DE ABRIL

Mauricio Luengo Viveros 
mauricio.luengo@diarioconcepcion.cl

La Comisión de Desarrollo So-
cial del Consejo Regional (Core) re-
cibió información detallada de la 
inversión realizada en la Región en 
el marco del Plan Covid-19, estrate-
gia contempla un presupuesto total 
de $7.500 millones. 

En la ocasión se revisó con mayor 
rigurosidad el ítem social, que dis-
pone de $2.250 millones, y que se co-
menzó a ejecutar (solo una parte de 
estos recursos) con la entrega de 
canastas familiares. 

Lo anterior, surgió a raíz de las du-
das de un grupo de consejeros regio-
nales (cores) respecto a la falta de 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El Consejo Regional revisó el detalle del gasto del plan para 
combatir la pandemia. Integrantes cuestionaron falta de 
claridad en los gastos. Otros solicitaron mayor rapidez.

Por su parte, la presidenta del 
Core, Flor Weisse (UDI), comentó 
que “me hubiese gustado que el pro-
ceso fuese más ágil. Tenemos un 
17% ejecutado, fundamentalmente 
de los recursos de emergencia que 
son de más rápida ejecución. Pedi-
mos al Ejecutivo reforzar los equi-
pos para agilizar este proceso. Hay 
que actuar con criterio de unidad y 
siempre en sentido constructivo. 
Hay que ser más eficientes, pero sin 
descuidar el buen uso y el resguar-
do de los recursos públicos”. 

El presidente de la Comisión de 
Desarrollo Social, Patricio Lara 
(RN), indicó sobre la reunión que “la 
primera gran inversión fue la com-
pra de canastas de alimentos que ya 
se están distribuyendo en la Región. 
Hubo exposiciones de parte del ad-
ministrador regional y el jefe de la 
División Social”.  

Sobre las críticas por falta de cla-
ridad de los recursos, Lara  dijo que 
“puede ser que no se haya bajado la 
información, pero como presiden-
te de la comisión he estado en el tra-
bajo y tengo la información sobre 
cómo se están haciendo las cosas. 
He hecho hincapié en que esto tie-
ne que ser ejecutivo y eficiente”. 

El core Javier Sandoval (PI) ex-
presó que “no hay claridad de que 
parte del gasto corresponde al Plan 
Covid-19, y cual a fondos sectoria-
les. Además, lo ejecutado es insufi-
ciente después de dos meses apro-
bados. Esto da cuenta de la lentitud 
y agenda cerrada del Gore, que se-
siona a puertas cerradas en estas 
materias de interés público. Nos en-
teramos de la entrega de la ayuda 
por la prensa, evidenciando un uso 
promocional que cuestionamos en 
la sesión, donde vemos cuestiona-
bles criterios de marketing electo-
ral ante las fuertes carencias de la 
población”. 

Con cerca de mil millones de pe-
sos del Plan Covid-19, recursos per-
tenecientes al ítem Social, se reali-
zó la compra de 27 mil 617 cajas de 
alimentos para repartir por toda la 
región, insumos que deberían com-
plementarse con más de 60 mil ca-
jas de alimentos provenientes des-
de el nivel central. 

De acuerdo a lo señalado por con-
sejeros regionales, la entrega de ali-
mentos realizada en las comunas de 
Antuco y Alto Bío Bío correspondió 
a recursos del Plan Covid-19, por 
ende, del Gobierno Regional. Mien-
tras, desde Intendencia, se informó 
que la entrega fue parte del progra-
ma “Alimentos para Chile”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CON VIDEOCONFERENCIAS  se ha mantenido 
el trabajo de los consejeros regionales durante la 
presente crisis sanitaria.

claridad y el detalle de los gastos que 
se han ejecutado. 

“Existen dudas y poca claridad 
respecto al detalle de los gastos del 
plan, ya que, por ejemplo, no sabe-
mos si las cajas de alimentos co-
rresponden a recursos anunciados 
por el Presidente o a los recursos 
que aprobamos como Core. Es una 
preocupación que tenemos en pos 
de la transparencia, pedimos que la 
Comisión se transmitiera vía strea-
ming, pero los consejeros del oficia-
lismo se negaron. Solicitamos al 
Ejecutivo mayor transparencia y 
claridad respecto a cómo se están 
gastando estos fondos”, señaló el 
core Oscar Ramírez (DC). 

Impiden a 
senadores 
inhabilitarse en 
retroactividad

FOTO: SENADO DE CHILE

Hasta el cierre de esta edición 
los senadores seguían con la dis-
cusión respecto al proyecto que 
busca limitar las reelecciones 
de los parlamentarios. 

Si bien el fondo de la iniciati-
va contaba con respaldo unáni-
me, el debate se centraba en la 
retroactividad de la norma. 

En principio, los diputados 
podrán optar a ejercer su cargo 
en tres períodos, mientras que 
los senadores lo podrán hacer en 
dos. Sin embargo, el efecto re-
troactivo de esta medida, que 
afectaría a una gran cantidad 
actual de senadores y diputados 
marcó el ambiente en el Senado. 

Senadores mencionaron en la 
previa la idea de inhabilitarse o 
abstenerse, debido a que eran 
incumbentes como señaló, por 
ejemplo, el senador Alejandro 
Navarro (PRO). Sin embargo, el 
secretario del Senado descartó 
el uso de esta opción. 

“Importante: secretario del 
Senado señala que no hay inha-
bilidades para votar límite a la 
reelección. Así que los que quie-
ran perpetuarse deberán votar 
en contra y no escudarse en 
inhabilidad que no existe”, ex-
presó Felipe Harboe (PPD) en 
su cuenta de Twitter. 

El proyecto necesitaba de 26 
votos para su aprobación. Al cie-
rre de esta edición, ningún sena-
dor de la Región del Bío Bío ha-
bía realizado su intervención. 
Entre los congresistas que entre-
garon su votación, la opción de 
la retroactividad sumaba adep-
tos, pese a algunos votos en con-
tra y abstenciones.
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acumula la Región del Bío 
Bío, de los cuales 526 se 
mantienen activos. La cifra 
total equivale al 2% del país. 

casos positivos
1502

“Tengo la fortuna de poder trabajar desde mi casa, tengo el privilegio de comprar online y poder recibir lo 
que necesito en la puerta de mi hogar. Hay quienes no tienen opción de “teletrabajo” y debieran poder tran-

sitar por una cuidad más despejada, más libres de contagios. Por ellos, por mí y por todos #MeQuedoEnCasa”.

Valentina Logan, instructora de Yoga.

#MeQuedoEnCasa

“Se vienen días 
complejos” 
aseguran 
autoridades y 
llaman al 
autocontrol

DIJERON QUE EXISTE UN RELAJO CIUDADANO
FOTO: CAPTURA DE IMAGEN 

Ejemplos de incumplimiento ciudadano 
se multiplican y se realizó llamado de 
atención. En tanto, mayor brote, el del 
Sanatorio Alemán, dejó de estar activo. 

“Se vienen días complejos”, dijo 
ayer el seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, en medio de la tradicional te-
leconferencia que las autoridades 
ofrecen a los medios para entregar 
actualización de cifras en el marco 
de la crisis sanitaria. 

Y es que a pesar de que existen al-
gunos números positivos, también 
hay un evidente situación de des-
prolijidad o relajo por parte de la 
ciudadanía que ayer, incluso, fue 
reconocida por las autoridades, 

partiendo por el Jefe de la Defensa 
Nacional, Carlos Huber. 

Dentro de lo positivo se informó 
que el mayor brote de la zona, el del 
Sanatorio Alemán, dejó de estar ac-
tivo. “Ha sido un gran aprendizaje, 
muy duro, pero hemos cambiado 
nuestra forma de trabajo para ase-
gurar una atención cada vez más se-
gura para nuestros pacientes y los 
funcionarios que aquí trabajan”, dijo 
el doctor Cristian Ledermann, di-
rector del Proyecto Covid de la Clí-
nica Sanatorio Alemán. 

Los brotes que aún se mantienen 

activos son, principalmente, fami-
liares, lo que ayuda a controlar la 
trazabilidad, dijo el seremi Muñoz, 
al tiempo que destacó la alta dispo-
nibilidad de camas UCI (55), UTI 
(45) y de ventiladores mecánicos 
invasivos (80) en la Región, tanto en 
el sector público como privado. 

Pero, no todo es miel sobre hojue-
las, pues existe preocupación, no 
solo por la sostenida alza de casos en 
comunas de la provincia de Bío Bío 
(Alto Bío Bío, Quilleco y Los Ánge-

les), sino también por hechos de 
irresponsabilidad por parte de la 
ciudadanía (un asado que fue obje-
to del control, el pasado viernes en 
la comuna de Coronel), e incluso, de 
empresas del Estado como el banco 
del mismo nombre, donde se ha vis-
to aglomeración de personas todas 
las mañanas, antes de la apertura de 
sus puertas (en calle O’Higgins). 

Muñoz dijo que han solicitado lí-
neas de demarcación en las afueras 
del recinto bancario y evitar aglo-
meración dentro de las sucursales. 
“Seguiremos fiscalizando y si no se 
está respetando vamos a actuar”. 

El contralmirante Huber dijo que 
desde el inicio de la crisis se han de-
tenido 4 mil 166 personas por no 
respetar el toque de queda y que el 
promedio ha subido de 40 deteni-
dos, los primeros días, a 90. 

“Es una muy mala noticia”, dijo el 
intendente Sergio Giacamam, quien 
además, contó que Carabineros in-
tensificará operativos para verifi-
car que se cumpla con distancia-
miento físico. 

ESTE FUNERAL ha sido 
uno de los ejemplos de 

desobediencia  a las 
medidas impulsadas por la 

autoridad sanitaria.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

EL INTENDENTE 
respondió a 
dirigentes opositores.

Giacaman desestima críticas 
y dice que cifras son públicas

El intendente dijo ayer que agra-
decía la correspondencia (“debe 
haber dos para que se genere el diá-
logo”) y que prefería ver el vaso me-
dio lleno. También desestimó la fal-
ta de transparencia en las cifras. 
“Son públicas están en nuestra pá-
gina web”, dijo y agregó que, a dife-
rencia de los que se ha expuesto, 
trabaja diariamente con el Comité 
Covid-19 del Bío Bío.  

Han sido varias las oportunida-
des en que dirigentes opositores se 
ha dirigido al Gobierno Regional a 
entregar cartas al intendente, Ser-
gio Giacaman. La más reciente el 
pasado lunes. El contenido es casi 
siempre el mismo, críticas a la for-
ma en cómo se ha abordado la cri-
sis; peticiones de escuchar más a los 
expertos y a los municipios; y soli-
citud de cordones y cuarentenas. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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131
campamentos existen en el 
Bío Bío y la mayor parte de 
ellos están en Lota, 
Talcahuano y Concepción.

“La importancia de quedarse en casa, radica en que disminuya los contagiados, es decir, si hay 
una persona que pueda ser asintomática y esté dando vueltas en la calle, va a infectar entre cuatro a 

siete personas, por lo tanto, al quedarse en casa ayudará a que la curva sea continua y descendente”. 

Ángeles Cárdenas, Químico Farmacéutica.

#MeQuedoEnCasa

con el fin de asegurar el 
buen manejo de los equipos 
a utilizar en el tratamiento 
de pacientes infectados.

51 médicos fueron 
preparados

Crisis en los campamentos: 
vuelven las ollas comunes 

Con el propósito de fortalecer la 
red asistencial frente al avance de 
la Covid-19, el Servicio de Salud de 
Talcahuano, realizó una “Capacita-
ción en el Manejo de Vía Área en Pa-
cientes Covid-19”. 

La iniciativa, desarrollada en 
conjunto con la Pontificia de la 
Universidad Católica y la Universi-
dad Andrés Bello, sede Talcahuano 
(Unab), permitió actualizar los co-
nocimientos de los especialistas y 
capacitar a 51 médicos de la aten-

Médicos fueron capacitados en manejo de vía aérea
pacientes. 

“Nosotros hoy día, dada esta pan-
demia, no solamente debemos au-
mentar el número de ventiladores 
mecánicos, no solamente debemos 
aumentar las camas. No sacaría-
mos nada, si no tuviéramos gente 
capacitada para poder intubar, ex-
tubar a nuestros pacientes afecta-
dos por la Covid-19”, indicó el direc-
tor del SST, Carlos Vera quien valo-
ró el interés de los médicos en la 
capacitación.

FOTO: SEREMI DE SALUD TALCAHUANO 

LA INDUCCIÓN les permitirá optimizar su labor y asegurar su seguridad 
personal.

ción primaria (APS) y así garanti-
zar la correcta utilización de equi-
pos y atención de calidad para los 

CRECE LA CESANTÍA ANTE EL AVANCE DE LA PANDEMIA 

Un total de 131 campamentos 
existen en la Región del Bío Bío, prin-
cipalmente concentrados en Con-
cepción (13), Talcahuano (21) y Lota 
(24), según el catastro llevado a cabo 
por el Ministerio de Vivienda y Urba-
nismo. El hacinamiento y la falta de 
trabajo es lo que más ha complica-
do a los residentes de estos territo-
rios, tras el avance del coronavirus. 

Ante la falta de alimentos, lo an-
terior ha motivado el inicio de ollas 

Ante la imposibilidad de salir a trabajar y la falta de alimentos,  los residentes han 
decido apoyarse entre ellos. Critican desprotección por parte de los municipios.

más de 40 personas cesantes, en-
tonces el seguro de cesantía por co-
brar es bajo”, aseguró. 

María Provoste, dirigenta de Las 
Gaviotas, en tanto, indicó que la rea-
lidad en su campamento es crítica. 
“No tenemos pañales para las gua-
guas, somos 120 familias, con un to-
tal de 42 niños, de los cuales 27 son 
lactantes. Estamos preocupadas 
porque no sabemos cuánto tiempo 
va a durar esto, vemos que el coro-
navirus avanza y cada día hay me-
nos empleo”, aseveró. 

Al otro lado del Bío Bío, Gina Ri-
vas del campamento Villa Jericó de 
Lota, comentó que en la comuna la 
situación es igual de compleja. Es 
por ello que como vecinos, cerca de 
250 familias, se han unido aportan-
do víveres para los que menos tie-
nen. 

Explicó que “hicimos una cadena 
por WhatsApp con nuestros cono-
cidos, a quienes les pedimos alimen-
tos y armamos pequeñas canastas. 
Si un campamento está mejor que 
otro, este lo ayuda”. 

 
Controles médicos 

Otro de los puntos de preocupa-
ción de los vecinos de los campa-
mentos es la falta de controles mé-
dicos, como los de embarazadas; 
los que se han visto suspendidos a 
raíz de la  pandemia. 

Tal es el caso de Jacqueline Orte-
ga, quien calcula que tiene entre 5 a 
6 meses de embarazo. “Cuando me 
di cuenta de que estaba embaraza-
da ya estaba en avance el coronavi-
rus, pero en el Cecof de Los Lobos 
Viejos no estaban atendiendo, por lo 
que no he tenido controles”, relató. 

Desde el municipio de Talcahua-
no, en tanto, explicaron que se pu-
sieron en contacto con la usuaria, 
por lo que será atendida dentro de 
esta semana.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

comunes para apoyar, principal-
mente, a niños, adultos mayores y 
mujeres embarazadas. 

Así ocurre, por ejemplo, en los 
campamentos Las Algas Bajas y Las 
Gaviotas de Talcahuano, quienes 
unieron fuerzas y entusiasmo para 
desarrollar la iniciativa: “Campa-
mento ayuda a campamento”. 

Cristina Durán, dirigenta del cam-
pamento Las Algas Bajas, confor-
mado por 164 familias en un total de 
100 viviendas, explicó que “la situa-
ción actual es compleja, la gente 

vive hacinada, a eso hay que sumar-
le que tenemos 125 niños menores 
de 10 años, de los cuales 30 son lac-
tantes. Se están quedando sin le-
che, a raíz de la falta de trabajo de los 
padres y el nulo apoyo que senti-
mos desde el municipio”. 

Durán agregó que, para poder 
subsistir, junto con la olla común, 
han recurrido a otros mecanismos 
de sustento. “Las chiquillas están 
haciendo rifas para poder llevar el 
pan a sus casas, esto porque vemos 
complicado el abastecimiento. Son 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

VARIOS 
CAMPAMENTOS se 
están uniendo para 

apoyarse entre sí, ante la 
crisis laboral por el 

avance del coronavirus.
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$864
millones es lo que ha 
gastado la Intendencia en la 
compra de las 27 mil 617 
canastas familiares. 

“#MeQuedoEnCasa porque tengo juegos de mesa para no sólo entretenerme, sino que disfru-
tar los puzles mentales que ellos me presentan”.

José Vildosola, profesor de inglés

#MeQuedoEnCasa

Armar toda la logística en la adquisición y distri-
bución de estas más de 27 mil cajas tiene su traba-
jo. El pasado 22 de mayo, Intendencia compró a Co-
mercial Mayor Ltda., ligada a la Familia Repetto, 18 
mil 617 cajas por $584 millones. 

Lo anterior generó cuestionamientos puesto que 
el proveedor se encuentra “castigado” para efectuar 
contratos con el Estado por mantener deudas pre-
visionales. 

Ante esto, el intendente Sergio Giacaman indi-
có que en el contrato que se realizó con la firma, se 
estipuló que parte de los dineros deberán ser des-

tinados para el pago de esta deuda. “La ley de com-
pras permite hacerlo con una salvedad y en el con-
trato así quedó estipulado”, aseguró la máxima au-
toridad regional. 

Según información disponible en Mercado Pú-
blico, las cajas compradas a este proveedor serán 
distribuidas en las provincias de Concepción y 
Arauco.  

Mientras que las nueve mil canastas que se en-
tregarán en la provincia de Bío Bío fueron compra-
das a “Supermercado Único” por un valor de $279 
millones.

El origen en la compra de las cajas 

LISTA DE BENEFICIARIOS FUE REALIZADA POR DESARROLLO SOCIAL A PETICIÓN DE LA INTENDENCIA

En Florida comenzará hoy la dis-
tribución de 229 cajas del programa 
“Alimentos para Chile”, que realiza el 
Estado de Chile, y si bien en Santia-
go la iniciativa abarca poblaciones 
completas, en  Bío Bío sólo se entre-
gará el beneficio a adultos mayores 
de 80 años, que se encuentran den-
tro del 40% más vulnerable del Regis-
tro Social de Hogares. 

En total serán 27 mil 617 cajas las 
que serán distribuidas en toda la Re-
gión. A nivel provincial, tres mil serán 
para Arauco; cerca de nueve mil para 
Bío Bío; y 15 mil se entregarán en 
Concepción.  

El gobernador de la provincia pen-
quista, Robert Contreras, dijo que 
del total, 14 mil 442 tienen nombre y 
apellido. “La lista fue realizada por 
Desarrollo Social a petición de la In-
tendencia y ellos nos entregaron la 
información de los beneficiados, no-
sotros solo hacemos la distribución 
y coordinación con los municipios”, 
explicó.  

Las 558 cajas restantes estarán dis-
ponibles para adultos mayores que 
cumplan los requisitos y no estén en 
el citado Registro. El centro de aco-
pio de la ayuda será el Regimiento 
Chacabuco hasta donde comenzó a 
llegar en tarde de ayer. 

 
No alcanzan para todos 

En los municipios no están muy 
contentos en la forma cómo se deci-
dió a los beneficiarios, pues se cree que 
la distribución será igual a Santiago. El 
presidente de la Asociación Municipa-
lidades del Bío Bío y alcalde de San Pe-
dro de la Paz, Audito Retamal, dijo 
desconocer cuándo será distribuida la 
ayuda. “No tenemos una fecha concre-
ta, pero ya estamos georreferencian-
do los domicilios de los beneficiados, 
de modo de hacer más rápida la entre-
ga”, comentó el jefe comunal. 

Retamal agregó que le gustaría te-
ner mayor certeza de la población to-
tal que se verá beneficiada con este 

FOTO: PRENSA INTENDENCIA

Alcaldes son críticos respecto a la decisión de beneficiar solo al 40% de las personas más vulnerables 
que están en el Registro Social de Hogares. Se “generó mucha expectativa”, dijeron.

programa, ya que “hay mucha nece-
sidad en los barrios”. 

Álvaro Ortiz, alcalde de Concep-
ción, aseveró que “esperamos co-
menzar esta semana con la distri-
bución, hemos puesto todos nues-
tros vehículos y personal municipal 
para apoyar la entrega”. Añadió que 
a la fecha han entregado tres mil ca-
nastas con sus propios recursos. 

 
Promesa incumplida 

La bajada de información es caldo 
de cultivo para la disconformidad 
de los jefes comunales. 

La alcaldesa de Hualpén, Katheri-
ne Torres, apuntó a que “el Presiden-
te prometió que esta ayuda llegaría 
a la población vulnerable y a la clase 
media, pero ahora nos enteramos 
por fuentes extraoficiales que será 
sólo al 40% de los adultos mayores 
más vulnerables, ni siquiera a la to-
talidad de este grupo etario. Esto ge-
neró mucha expectativa en la pobla-
ción”. 

Torres dijo tener 18 mil familias en 
situación de vulnerabilidad y sólo re-
cibirá mil 782 canastas. 

Henry Campos, alcalde de Talca-
huano, consideró que utilizar el Regis-
tro Social de Hogares es un criterio de-
sactualizado. “Miden una situación 
socioeconómica de una realidad pun-
tual, pero no lo que sucede en este mi-
nuto. Hay muchas personas que aho-
ra perdieron sus trabajos, especial-
mente en la clase media y no son 
considerados para las ayudas estata-
les bajo este criterio”, explicó.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Hoy parte distribución de 15 mil cajas 
de alimentos en provincia penquista

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL LUNES comenzó la entrega de estas cajas a adultos mayores de la provincia de Bío Bío. 

Florida

Santa Juana

Hualqui

Lota

Penco

Chiguayante

San Pedro de la Paz

229

256

396

844

777

1.163

1.042

Tomé

Coronel

Hualpén

Talcahuano

Concepción

TOTAL GENERAL

1.251

1.654

1.782

2.161

2.887

14.442
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entre las 09.00 horas y las 
20.00 horas buscando así 
ampliar las posibilidades 
para los usuarios.

Las consultas  
se desarrollan 

“#MeQuedoEnCasa como medida de protección para proteger a mi familia y a los demás. El ais-
lamiento social debe ser visto como una oportunidad para reducir los niveles de estrés al sentir-

nos protegidos y también de realizar actividades en familia, especialmente, con los niños”.

María José Miguez, estudiante de Psicología.

#MeQuedoEnCasa

a nivel nacional, del total, 
casi $4 mil millones fueron 
asignados a 16 proyectos en 
la Región.

Se asignaron  
$38 mil millones 

Centro de Salud de la UdeC retoma 
atenciones a través de telerehabilitación

Subsanar problemas de infraes-
tructura en establecimientos educa-
cionales, que no entregan las condi-
ciones de habitabilidad necesarias 
para alumnos y profesores, serán po-
sible gracias a un fondo de $38 mil mi-
llones, entregado por la Dirección de 
Educación Pública, para financiar 
155 proyectos a nivel nacional, 16 de 
los cuales se realizarán en la Región y 
que implicarán una inversión de 
$3.937 millones. 

El seremi de Educación, Fernando 
Peña, destacó que de 48 iniciativas 

Colegios renovarán su infraestructura
tricas, techumbres, habitabilidad y 
espacios al interior de los recintos, in-
cluyendo renovación de pintura y cie-
rres. “Muy necesarias para enfrentar 
las inclemencias del tiempo“, comen-
tó Peña. 

Para  Talcahuano se destinarán 
$287 millones para la escuela básica 
Las Higueras, aporte que para el alcal-
de, Henry Campos, es necesario para 
mejorar la infraestructura, instalando 
paneles solares, mejor calefacción, así 
como aislamiento térmico, recambio 
de puertas, ventanas y luminarias.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

TECHUMBRES Y otras mejoras serán posibles con aporte del Mineduc.

postuladas, se financiarán 16, mayor 
número a nivel nacional por zona, 
que permitirán que los sostenedores 
realicen cambio de instalaciones eléc-

KINESIOLOGÍA, FONOAUDIOLOGÍA Y PSICOLOGÍA SON PARTE LAS PRESTACIONES 

Una de las armas más potentes 
para combatir la Covid-19 es el ais-
lamiento físico, medida que no sólo 
impide el contacto con familiares y 
amigos, sino que también interrum-
pió tratamientos médicos en diver-
sas áreas, que pueden generar un 
retroceso en los pacientes 

Por ello, la Universidad de Con-
cepción (UdeC) para salvaguardar la 
integridad de sus pacientes habilitó 
el 18 de mayo un programa de Tele-
rehabilitación, que permite que pa-
cientes del Centro Clínico Docente 
(CCD) de la Facultad de Medicina, 
accedan a consultas kinésicas, fo-
noaudiológicas y psicológicas a dis-
tancia, en la comodidad de su hogar, 
sin riesgo de contagio del virus. 

Miriam Avello, ingeniera a cargo 
del proyecto de Telerehabilitación 
del CCD, afirmó que consideran 
como todo un éxito que sólo duran-
te la primera semana hayan atendi-
do a 10 pacientes, cifra que esperan 
aumentar considerablemente, pues 
ya están abiertas las horas de aten-
ción, que se agendan a diario.  

El programa que cuenta con sie-
te especialistas, detalló Avello, per-
mite apoyar a los pacientes para que 
sigan avanzando en sus terapias. 
“Revisar junto a ellos rutinas y resol-
ver las inquietudes resulta funda-
mental, ya que los terapeutas en sa-
lud juegan un rol vital de acompaña-
miento en estos tiempos de 
pandemia”, comentó. 

Falta de terapias evidenció retroceso en los pacientes. Se espera en las próximas 
semanas habilitar la atención en medicina general.

llo psicomotor y disminuye el dolor 
durante el trabajo de parto. 

El CCD, que realiza atenciones de  
09.00 a 20.00 horas a través de la 
plataforma Zoom Reuna, en las que 
en las próximas semanas se agrega-
rá medicina general. 

La atención está disponible para  
alumnos y funcionarios de la UdeC, 
así como también para afiliados a 
Fonasa (bono nivel 3) e Isapres, los 
que deberán solicitar hora al 
412204800  o bien al correo ccdme-
dicina@udec.cl

FOTO: FACULTAD DE MEDICINA UDEC 

Carla Schürch, fonoaudióloga del 
CCD, que se desempeña en el área 
infantil, dijo que al retomar las sesio-
nes notó un retroceso en los pacien-
tes, especialmente en los más pe-
queños que tienen trastornos del 
lenguaje, ya sea primario, secunda-

rio o específico, trastorno del espec-
tro autista y down, entre otros. 

“Los padres se mostraron muy 
contentos con la telerehabilitación 
porque las terapias deben ser con-
tinuas y como se detuvieron en el 
contexto de la pandemia, las habi-
lidades de los niños descendieron y 
mostraban retroceso en el habla”, 
dijo y comentó que el apoyo de los 
padres para que se mantengan foca-
lizados en la sesión es vital, pues los 
niños tienden a desconcentrarse al 
estar en sus hogares con múltiples 
estímulos. 

Las atenciones kinésicas, orienta-
das a mujeres embarazas y post par-

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

to, fueron retomadas por la kinesió-
loga, Katherine de la Guarda, quien 
afirmó que en general las pacientes 
están evidenciando dolor de espal-
da, pubis y pelvis, producto de la 
falta de ejercicio y del crecimiento 
constante de los bebés, pues, a su jui-
cio, la mayoría de las personas aso-
cian confinamiento con cero movi-
miento. 

De la Guarda destacó que el ejer-
cicio kinésico en embarazadas, que 
requiere sólo de ropa cómoda y una 
superficie blanda como una frazada, 
contribuye al desarrollo correcto 
del bebé, previene molestias muscu-
loesqueléticas, favorece el desarro-

LAS TERAPIAS fonoaudiológicas son necesarias para ayudar al desarrollo del lenguaje, especialmente, en menores.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Todos la estamos pasando mal. No sirve quejarse, solo ocuparse, quedándose en casa cuando sea 
posible, porque sabemos que muchos deben seguir funcionando para llevar el sustento a sus hogares. 

Especial reconocimiento para quienes encabezan acciones sociales en beneficio de los más necesitados”.

Ignacio Gallardo Frías, comunicador, escritor y productor

#MeQuedoEnCasa

EL SERVICIO DE IMPUESTOS INTERNOS RESPONDIÓ A ESTA INTERROGANTE

Es una de las grandes preguntas 
que se hacen todos los chilenos y los 
penquistas no son la excepción: ¿a 
dónde se va todo el dinero que me 
descuenta el Servicio de Impuestos 
Internos? . 

La interrogante es válida, consi-
derando que un profesional joven a 
honorarios, por ejemplo, tiene des-
cuentos que sobrepasan el millón 
por año.  

Y, en tiempos de crisis, con miles 
de despidos y suspensiones de con-
trato temporal,  no pocos pensarán: 
“Bueno, espero que valgan la pena”. 

 
¿Y a dónde se van? 

La respuesta vino del propio Ser-
vicio de Impuestos Internos, SII. En 
la última devolución sorpresa fue 
para muchos que llegó una boleta 
con los detalles, incluyendo montos 
y hacia donde se dirigen. 

Un ejemplo es Andrea Solís. Joven 
profesional que trabaja a honora-
rios, quien recibió un PDF cifrado 
en su correo. “Es la primera vez que 
me llega este documento y siempre 

¿En qué se gastan los impuestos  
que descuentan a los penquistas?
Los dineros van a diversos ítems: 
cárceles, tribunales, hospitales, 
transporte, pago de la deuda pública, 
educación pública, defensa, entre otros.

me preguntaba, a dónde se va todo. 
Bueno, sabemos que se debe ir a 
educación, salud y seguridad, pero 
hay otros aspectos que descono-
cía. Especialmente los porcentajes 
a cada uno que el Estado dispone de 
mi dinero que recauda”. 

Y efectivamente,  el SII comuni-
có a sus contribuyentes que “el in-
forme se envía por primera vez este 
año y lo reciben las personas natu-
rales que realizaron su declaración 
de renta respecto de los ingresos re-
cibidos el año 2019”. 

Igualmente, “de manera comple-
mentaria, personas que no reali-
cen una declaración de renta, pero 
que sí generaron ingresos en 2019, 
podrán acceder a la misma infor-
mación”, explicaron. 

Es así como el reporte que recibió 
Andrea Solís detalló que durante el 
2019 le descontaron $1.178.000. 

Tal cantidad fue enviada a las si-
guientes áreas: protección social 
($293.682), educación ($260.213),  
salud ($ 248.074),  actividad econó-
mica ($ 134. 820);  seguridad y orden 
público ( $79.784); servicios públi-
cos generales ($51.854),  pago de la 

deuda pública ( $ 43.015), Defensa 
( $ 37.358),  desarrollo urbano ($ 
16.028), actividades recreativas y 
cultura ($8.957). Finalmente, pro-
tección del medio ambiente 
($4714). 

Cada uno de ellos tiene ítems es-
pecíficos. Por ejemplo, al sector Se-
guridad y Orden Público, Andrea 
Solís contribuyó con $38.183 a Ca-
rabineros y a la Policía de Investiga-
ciones, PDI. 

En lo que se refiere al segmento 
Actividad Económica, la profesio-
nal aportó con $89.920 a transpor-
te e infraestructura.  

Y en educación, Andrea Solís 
aportó con $175.479 para la ense-
ñanza preescolar, básica y media. 
Mientras que para educación supe-
rior otros $43.251. 

“Es muy importante esta informa-
ción, ya que es relevante para opinar 
sobre cómo se deben disponer o no 
los recursos recaudados. Especial-
mente cuando se habla de la calidad 
de los servicios”, subrayó Solís.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Un importante anunció realiza-
ron ayer las autoridades regiona-
les: la disposición de $ 2.094 millo-
nes por parte de Corfo y Sercotec 
Bío Bío para ir en ayuda de los em-
prendedores que viven momen-
tos complejos producto de la cri-
sis social y económica en medio de 
la pandemia. 

“Por un lado, quienes tengan 
ventas de hasta 2.400 UF al año po-
drán postular al programa Reactí-
vate de Sercotec. Por otro lado, los 
comerciantes que tengan ventas 

Corfo y Sercotec: hay $ 2.094 millones para emprendedores de la Región del Bío Bío
tivos fijos, herramientas tecnológi-
cas de digitalización, difusión y 
promoción.  

Los programas tienen una dife-
rencia: En Sercotec la postulación 
se realizará hasta el 01 de junio a las 
12 del día, mientras que en Corfo, 
la postulación se extenderá hasta 
el 31 de julio de 2020 o hasta que se 
entregue el total de recursos. Para 
postular, los emprendedores pue-
den ingresar a www.sercotec.cl o a 
www.fomentobiobio.cl, detallaron. 
(FPS). 

por sobre las 2.400 UF y hasta 100 
mil UF podrán optar al programa 
Par Impulsa 2020 de Corfo. En am-
bos casos, los beneficiarios pue-
den postular a montos de apoyo de 
hasta $3 millones y hasta $4 millo-
nes para proyectos que incluyan 
la digitalización”, informaron ayer. 

El dinero podrá ser usado para la 
compra de materias primas, mate-
riales, mercadería, pago de arrien-
dos, pago de sueldos o de servicios 
básicos. El dinero también puede 
invertirse en capital de trabajo, ac-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

2019
Los montos revelados en los informes 
que se entregaron a los contribuyentes 
corresponden a los del año pasado.

$293.682

$260.213

$248.074

$134.820

$79.784
$38.183

$89.920

$179.721

$175.479

$179.486
$51.029

$31.937
$28.638

$2.593

$43.251
$24.984
$16.499

$68.353

$18.031
$17.206
$9.664

$25.573
$14.024

$2.003

$51.854
$43.015
$37.358
$16.028
$8.957
$4.714

$614.588
Beneficios y subsidios

Protección Social
Pensiones y adulto mayor
Subsidios a la vivienda
Familia e hijos
Otros grupos vulnerables
Desempleo

$182.550
Inversión pública

$239.943
Remuneración

empleados públicos

$94.634
Gastos de soporte

TIPO DE GASTO PÚBLICO

Total - $1.178.500

Total - $1.178.500ÁREA DE GASTO PÚBLICO

$46.786
Otros

Educación
Educación preescolar, básica y media
Educación superior
Becas, asistencia estudiantil y otros beneficios
Otros programas de educación

Actividad Económica
Transporte e infraestructura
Energía, minería y otras industrias
Agricultura, silvicultura, pesca y caza
Emprendimiento e innovación

Seguridad y Orden Público

Servicios Públicos Generales
Pago de la Deuda Pública
Defensa
Desarrollo Urbano
Actividades Recreativas y de Cultura
Protección del Medio Ambiente

Carabineros y policía de investigaciones
Tribunales de justicia
Cárceles
Protección contra incendios y otros

Total de ingresos y gastos
públicos del país el año 2019
1 billón equivale $50.000 por
cada persona en Chile

Posibles diferencias en las sumas se deben a redondeos por aplicación de los prorrateos.

Ingresos
(recibidos por
el Estado)
$42 billones

Gastos
(gastado
o invertido)
$48 billones

Diferencia
(ingresos
menos gastos)
- $6 billones

Cuando el Estado gasta
más de los que recibe,
debe endeudarse o
usar ahorros previos.

Salud
Servicios de salud:
hospitales, consultorios y otros
Programas complementarios y soporte

FUENTE: BOLETA SII. SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN
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“Me quedo en casa entregando y recibiendo muestras de cariño y gratitud a mi familia y ami-
gos, porque hoy más que nunca Chile necesita esa fuerza y amor, la que nos caracteriza. La mayo-

ría pensamos que pronto regresaremos a la normalidad, por eso no hay que perder las esperanzas”.

Camila Sanzana, corredora de propiedades.

#MeQuedoEnCasa

LA SEREMI del Trabajo aseguró que siguen buscando mecanismos de 
ayuda a los trabajadores. 

Van 24.781 trabajadores con 
suspensión de contrato

Además, de acuerdo a la infor-
mación entregada por la Dirección 
del Trabajo, 1.248 trabajadores se 
acogieron a la reducción de jorna-
da laboral en la Región. 

“La Ley de Protección del Em-
pleo ha sido una eficaz herramien-
ta que, junto a medidas del Plan 
Económico de Emergencia del Go-
bierno, como el Bono Covid, el In-
greso Familiar de Emergencia y el 

“A casi dos meses de entrada en vi-
gencia de la Ley de Protección del 
Empleo, podemos informar que 
24.781 trabajadores de la Región 
del Bío Bío se acogieron a la moda-
lidad de suspensión de contrato, 
con lo que pudieron conservar sus 
empleos y mantener parte impor-
tante de sus ingresos, informó la se-
remi del Trabajo y Previsión Social 
Sintia Leyton. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

VARIAS SON LAS IDEAS QUE HAN SURGIDO, LAS CUALES DEBIERAN CONSENSUARSE EN UN EVENTUAL NUEVO PACTO POLÍTICO

Los efectos económicos de la pan-
demia se sienten y seguirán sintien-
do, lo que obliga a planificar cómo se 
va a enfrentar en materia económi-
ca el mediano plazo. 

Y han surgido ideas y propuestas. 
Un grupo heterogéneo de economis-
tas han dicho que es clave trazar una 
agenda a 18 meses, con objetivos y fi-
nanciamiento, para así evitar legislar 
cada vez que un sector necesite una 
ayuda. Otros apuntan a la espalda de 
Chile que le permite endeudarse en 
el extranjero. También es una idea 
gravar a los llamados súper ricos. 

El economista de la Universidad 
de Concepción, Claudio Parés, re-
cordó una charla que dio Andrés Ve-
lasco después de abandonar el Mi-
nisterio de Hacienda, en la que hacía 
un resumen de la estrategia que lide-
ró para enfrentar la crisis subprime. 
“Tomó todas las medidas que tenía 
a su alcance para reactivar la econo-
mía. Y es que, cuando no conocemos 
la magnitud del problema ni el efec-

Fórmula para enfrentar la pandemia: 
¿Fondos soberanos o endeudamiento? 
Hay salidas que no aplican, como emitir 
más dinero. Pero otras, como usar 
fondos soberanos y un porcentaje de 
deuda genera más consenso. Y en el 
ahorro fiscal y redireccionamiento de 
programas se encuentra un buen aliado.

to que tienen las medidas, tal como 
un inversionista que desea obtener 
la mayor rentabilidad con el menor 
riesgo posible pone los huevos en 
distintas canastas, un político que se 
enfrenta a una crisis como la actual 
debe intentar el mayor efecto posi-
ble con el menor riesgo, es decir, des-
de el punto de la estrategia de polí-
tica, yo intentaría todas las medi-
das disponibles. Desde el punto de 
vista del financiamiento, es razona-
ble pensar en utilizar recursos sobe-
ranos, pero también deuda e im-
puestos”, apuntó Parés. 

La deuda puede ser el camino más 
simple, pero que compromete a los 
países y genera desequilibrios finan-
cieros en el futuro, advierte la direc-
tora de Postgrados y Desarrollo Pro-
fesional de la USS, Karin Bravo 

“Ya en Chile la deuda bruta del 
gobierno se ha venido incrementan-
do desde el año 2008, siendo la pro-
yección para el año 2021 de un 32% 
del PIB (cifras pre Covid-19, fuente 
Informe de Finanzas Públicas Di-
pres), que puede verse incrementa-

da con el gasto público que actual-
mente se está realizando”. 

Consultada sobre la propuesta del 
impuesto a los “súper ricos”,  dijo 
que es una medida no ajena a cues-
tionamientos para lograr su imple-
mentación. “Uno de ellos es la deter-
minación de la riqueza y establecer 
los tramos de tributación, así como 
la factibilidad de que se apruebe esta 
iniciativa a corto plazo”. 

Lo otro que hay que tener presen-
te son las futuras generaciones, que 
tendrán sus propias dificultades que 
enfrentar, de ahí que pensar en en-

deudarse debe ser analizado con 
cautela, estima el economista de la 
UDD, Carlos Smith.  

“Un poco de deuda, un poco de 
ahorro, la emisión por ningún moti-
vo debido a que se puede disparar la 
inflación, perjudicando a las pro-
pias personas. Creo que hacer efi-
ciente el gasto es muy importante a 
la hora de enfrentar esta pandemia, 
reasignando o parando ciertos pro-
gramas”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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HACIENDA HA DICHO que es necesario ahorrar recursos para más adelante, ya que no hay claridad acerca de 
cuánto se extenderá la pandemia. 

apoyo con alimentos a los grupos 
más vulnerables, ha permitido en-
tregar protección a las personas 
que se han visto más afectadas con 
los efectos de esta crisis”. 

En tanto, entre el 4 y el 22 de 
mayo, se registraron 6.780 nuevas 
solicitudes del Seguro de Cesantía 
en la Región, totalizando en el año 
58.573 solicitudes del beneficio. 
“Como Gobierno sabemos que la 
situación que enfrentamos es muy 
compleja y seguimos la búsqueda 
de mecanismos que nos permitan 
apoyar a más personas en esta pan-
demia”. ( JOP).

Con la mirada en 
próximas generaciones
Endeudarse no debe ser la única opción, 
puesto que se podría hipotecar a las 
futuras generaciones que tendrán nue-
vos problemas que afrontar.
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Con fecha 30 de Diciembre de 2019 la empresa PARQUE EÓLICO VIENTOS DEL PACÍFICO SpA, ha presentado solicitud de concesión definitiva para establecer una línea de transmisión de energía 
eléctrica de simple circuito trifásico, con una tensión nominal de 66.000 voltios (66 kV) correspondiente al proyecto denominado “LAT Vientos del Pacífico – Curanilahue Norte” ubicado en la Región del 
Biobío, Provincia de Arauco, comuna de Arauco y Curanilahue. 
 
I.- Afectaciones. 
La presente solicitud de concesión definitiva, afectará las propiedades particulares y los bienes nacionales de uso público que se indican a continuación:

EXTRACTO PUBLICACIÓN 
CONCESION ELÉCTRICA DEFINITIVA

 
 

ID 
 
 

01 
 
 
 

02 
 
 
 
 

03 
 
 
 
 
 

04 
 

05 
 
 

06 
 
 

07 
 
 
 
 

08 
 
 

09 
 
 
 
 
 

10 
 
 

11 
 
 
 
 
 
 
 

12 
 
 
 

13 
 
 
 
 
 
 
 
 

14 
 
 
 
 

15 
 
 
 
 

16

 
 

PREDIO 
 
 
 

HIJUELA O LOTE B EN QUE SE DIVIDIÓ EL FUNDO EL LINGUE 
 
 
 

EL LINGUE UBICADO EN EL LUGAR EL LINGUE 
 
 
 

FUNDO CALABOZO 
 
 

ESTERO HUILLINCO 
 
 

PREDIO HUILLINCÓ 
 

PREDIO DENOMINADO RESERVA CORA FORESTAL LAS PUENTES DEL 
PROYECTO DE PARCELACIÓN COOPERATIVA LAS PUENTES 

 
HIJUELA NUMERO SIETE (7) DEL FUNDO ANGUILLAS, O TAMBIÉN LLAMADO 

FUNDO MANCHA DE ROBLE 
 

PREDIO EL GUINDO 
 

RUTA P-348 
 
 

VILLA-ALEGRE O QUILAÑANCO 
 
 

PROPIEDAD RURAL, UBICADA EN LA COMUNA DE CURANILAHUE, SECTOR 
VILLA ALEGRE 

 
RUTA P-230 

 
 

RETAZO DE TERRENO QUE FORMA PARTE DE LA HIJUELA PONIENTE 
DENOMINADA VILLA ALEGRE 

 
HIJUELA N° 2 DEL FUNDO TACNA 

 
RUTA P-230 

 
 

RUTA P-400 
 
 

RETAZO DE TERRENO DE UNA EXTENSIÓN DE CIENTO TREINTA Y OCHO 
HECTÁREAS APROXIMADAMENTE QUE FORMABA PARTE DEL PREDIO HIJUELA 

ORIENTE O EL MANZANO 
 

PREDIO RUSTICO  DE APROXIMADAMENTE DIECIOCHO COMA  OCHO 
HECTÁREAS DE EXTENSIÓN RESULTANTE  DE LA VENTA DE PARTE DE UNO DE 

MAYOR EXTENSIÓN DENOMINADO HIJUELA NÚMERO TRES, LLAMADA EL ALBA 
DEL FUNDO LA CHUPALLA 

 
ESTERO LA CHUPALLA 

 
 

PREDIO FORESTAL COMPUESTO POR LA HIJUELA NÚMERO TRES LLAMADA EL 
ALBA, LA HIJUELA NUMERO DOS Y LA HIJUELA NUMERO SIETE, TODAS DEL 

FUNDO LA CHUPALLA O SAN IGNACIO 
 

PREDIO FORESTAL COMPUESTO POR UN RETAZO DE TERRENO DE VEINTIUNA 
COMA CINCO HECTÁREAS QUE FORMA PARTE DE LA HIJUELA NÚMERO 

CUATRO Y OTRO RETAZO DE TERRENO DE OCHENTA Y SEIS HECTÁREAS QUE 
FORMA PARTE DE LA HIJUELA SEIS, AMBOS DEL FUNDO LA CHUPALLA O SAN 

IGNACIO TAMBIEN CONOCIDO COMO ESTANCILLA 
 

RESTO NO EXPROPIADO O TRANSFERIDO DEL LOTE 1 Y LOTE 1-E RESULTANTE 
DE LA SUBDIVISIÓN DEL LOTE 1 DEL FUNDO LA COLCHA O HIJUELA TERCERA 

DEL FUNDO SAN JOSÉ DE COLICO

 
COMUNA 

PROVINCIA 
REGION 

 
 

ARAUCO, ARAUCO, BIOBÍO 
 
 
 

ARAUCO, ARAUCO, BIOBÍO 
 
 
 

ARAUCO,  ARAUCO, BIOBÍO 
 
 

ARAUCO,  ARAUCO, BIOBÍO 
 
 

ARAUCO,  ARAUCO, BIOBÍO 
 

ARAUCO,  ARAUCO, BIOBÍO 
 
 

ARAUCO,  ARAUCO, BIOBÍO 
 
 

CURANILAHUE, ARAUCO, BIOBÍO 
 

CURANILAHUE, ARAUCO, BIOBÍO 
 
 

CURANILAHUE, ARAUCO, BIOBÍO 
 
 

CURANILAHUE, ARAUCO, BIOBÍO 
 
 

CURANILAHUE, ARAUCO, BIOBÍO 
 
 

CURANILAHUE, ARAUCO, BIOBÍO 
 
 

CURANILAHUE, ARAUCO, BIOBÍO 
 

CURANILAHUE, ARAUCO, BIOBÍO 
 
 

CURANILAHUE, ARAUCO, BIOBÍO 
 
 
 

CURANILAHUE, ARAUCO, BIOBÍO 
 
 
 

CURANILAHUE, ARAUCO, BIOBÍO 
 
 
 

CURANILAHUE, ARAUCO, BIOBÍO 
 
 
 

CURANILAHUE, ARAUCO, BIOBÍO 
 
 
 
 

CURANILAHUE, ARAUCO, BIOBÍO 
 
 
 
 

CURANILAHUE, ARAUCO, BIOBÍO

FOJAS 
 
 
 

226 
 
 
 

58 
 
 
 

225 
 
 

N/A 
 
 

2675 
 

2669 
 
 

2718 
 
 

1649 
 

N/A 
 
 

552 
 
 

507 
 
 

N/A 
 
 

1239 
 
 

1743 
 

N/A 
 
 

N/A 
 
 
 

492 
 
 
 

268 
 
 
 

N/A 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

954

Nº 
 
 
 

315 
 
 
 

83 
 
 
 

314 
 
 

N/A 
 
 

996 
 

992 
 
 

1023 
 
 

868 
 

N/A 
 
 

592 
 
 

448 
 
 

N/A 
 
 

539 
 
 

957 
 

N/A 
 
 

N/A 
 
 
 

508 
 
 
 

271 
 
 
 

N/A 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

293

AÑO 
 
 
 

2005 
 
 
 

2014 
 
 
 

2005 
 
 

N/A 
 
 

2015 
 

2015 
 
 

2015 
 
 

2015 
 

N/A 
 
 

1995 
 
 

2013 
 
 

N/A 
 
 

2015 
 
 

2015 
 

N/A 
 
 

N/A 
 
 
 

2016 
 
 
 

2000 
 
 
 

N/A 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

2015

CBR 
 
 
 

ARAUCO 
 
 
 

ARAUCO 
 
 
 

ARAUCO 
 
 

ARAUCO 
 
 

ARAUCO 
 

ARAUCO 
 
 

ARAUCO 
 
 

CURANILAHUE 
 

CURANILAHUE 
 
 

CURANILAHUE 
 
 

CURANILAHUE 
 
 

CURANILAHUE 
 
 

CURANILAHUE 
 
 

CURANILAHUE 
 

CURANILAHUE 
 
 

CURANILAHUE 
 
 
 

CURANILAHUE 
 
 
 

CURANILAHUE 
 
 
 

CURANILAHUE 
 
 
 

CURANILAHUE 
 
 
 
 

CURANILAHUE 
 
 
 
 

CURANILAHUE

NOMBRE DE LA LINEA U OBRA EXISTENTE 

Línea de Media Tensión -  23kV  

Línea de Baja Tensión  

Línea de Media Tensión - 23kV  

Línea de Media Tensión -  23kV  

Línea de Media Tensión - 23kV  

Línea de Media Tensión - 23kV  

Línea de Media Tensión - 23kV  

Línea de Alta Tensión - 66 kV Curanilahue Norte – Tres Pinos N°2 

Línea de Alta Tensión - 66kV Horcones-Curanilahue Norte N°1 

Línea de Alta Tensión - 66kV Curanilahue Norte – Curanilahue 

Línea de Alta Tensión 66 kV Horcones - Curanilahue Norte N°2 

Línea de Alta Tensión 66 kV Curanilahue Norte – Tres Pinos N°2

PROPIETARIO 

Frontel 

Frontel 

Frontel 

Frontel 

Frontel 

Frontel 

Frontel 

CGE 

CGE 

CGE 

CGE 

CGE

NIVEL DE TENSION (KV) 

23 kV 

1 kV 

23 kV 

23 kV 

23 kV 

23 kV 

23 kV 

66 kV 

66 kV 

66 kV 

66 kV 

66 kV

II.- Otras obras o instalaciones existentes. 
 
Asimismo, el proyecto afectará las siguientes líneas eléctricas u obras existentes:

Toda la información relativa a la solicitud de concesión se encuentra disponible en la página web www.sec.cl y en las oficinas de la Superintendencia de Electricidad y Combustibles.

LONGITUD 
DE 

ATRAVIESO 
(metros) 

 
 

1799,88 
 
 
 

927,91 
 
 
 

510,71 
 
 

63,13 
 
 

401,18 
 

1435,92 
 
 

623,92 
 
 

4999,88 
 

6,46 
 
 

1331,62 
 
 

137,78 
 
 

51,74 
 
 

1612,3 
 
 

1777,22 
 

19 
 
 

20,07 
 
 
 

1643,65 
 
 
 

588,86 
 
 
 

9,02 
 
 
 

1316,03 
 
 
 
 

848,21 
 
 
 
 

1005,37

 
ÁREA                                                  

SERVIDUMBRE                        
(m2) 

 
 

109811,69 
 
 
 

55409,77 
 
 
 

30335,45 
 
 

--- 
 
 

26044,70 
 

83167,08 
 
 

35465,37 
 
 

302036,50 
 

--- 
 
 

80073,02 
 
 

8232,27 
 
 

---  
 
 

96346,69 
 
 

106582,87 
 

--- 
 
 

--- 
 
 
 

98613,32 
 
 
 

35396,60 
 
 
 

 --- 
 
 
 

78955,74 
 
 
 
 

50849,74 
 
 
 
 

51961,92

 
PLANO                             

DE                     
SERVIDUMBRE 

 
 

PS-01 
 
 
 

PS-02 
 
 
 

PS-03 
 
 

N/A 
 
 

PS-04 
 

PS-05 
 
 

PS-06 
 
 

PS-07 
 

N/A 
 
 

PS-08 
 
 

PS-09 
 
 

 N/A 
 
 

PS-10 
 
 

PS-11 
 

N/A  
 
 

 N/A 
 
 
 

PS-12 
 
 
 

PS-13 
 
 
 

N/A  
 
 
 

PS-14 
 
 
 
 

PS-15 
 
 
 
 

PS-16

 
 

PROPIETARIO 
 
 

SILVOAGROPECUARIA 
FORESTAS REGNANS 

LIMITADA 
 

SILVOAGROPECUARIA 
FORESTAS REGNANS 

LIMITADA 
 

SILVOAGROPECUARIA 
FORESTAS REGNANS 

LIMITADA 
 

BIEN NACIONAL DE USO 
PÚBLICO 

 
FORESTAL ARAUCO S.A. 

 
 

FORESTAL ARAUCO S.A. 
 

FORESTAL ARAUCO S.A. 
 
 

FORESTAL ARAUCO S.A. 
 

BIEN NACIONAL DE USO 
PÚBLICO 

 
HILDEGARD FRIEDRICHS Y 

COMPANIA LIMITADA 
 

JAVIER FERNANDO ORTIZ 
VILLAGRAN 

 
BIEN NACIONAL DE USO 

PÚBLICO 
 

FORESTAL ARAUCO S.A. 
 
 

FORESTAL ARAUCO S.A. 
 

BIEN NACIONAL DE USO 
PÚBLICO 

 
BIEN NACIONAL DE USO 

PÚBLICO 
 
 

FORESTAL ARAUCO S.A. 
 
 
 

AIDA DEL CARMEN 
CONTRERAS OJEDA 
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“Es de suma importancia que actuemos con disciplina y hagamos caso a la autoridad sanitaria, es importante que per-
manezcamos en nuestras casas. Como actividad forestal estratégica nosotros nos mantenemos activos brindando a la pobla-

ción la materia prima para la elaboración de insumos médicos que hoy ayudan a frenar el avance de esta pandemia”.

Rodrigo Olguín, socio Corma y gerente de Forestal Foresol.

#MeQuedoEnCasa

PLATAFORMA tecnológica generaría alertas precoces sobre reacciones adversas a medicamentos para tomar 
medidas correctivas anticipadas y notificar internamente de la situación.

Emprendimiento 
ayudaría a bajar uso de 
camas en hospitales

CLEAN DRUGS ES UNA PROPUESTA APOYADA POR INCUBAUDEC

Disminuir el uso de camas en hos-
pitales sería uno de los efectos positi-
vos que busca lograr Clean Drugs, un 
emprendimiento de base tecnológica 
que es apoyado por IncubaUdeC. 

Rodrigo Larrea, ingeniero comer-
cial y director comercial de Clean 
Drugs explica en detalle los princi-
pales beneficios y desafíos de su pro-
puesta para smartphones y platafor-
mas web. 

-¿De qué manera Clean Drugs 
podría ayudar a disminuir el uso de 
camas hospitalarias en tiempos 
de Covid-19? 

- Sabemos que hoy el foco del siste-
ma está en el día a día y se entiende 
dada la gravedad de la pandemia. No-
sotros proponemos una solución que 
si bien es cierto no ayudará a dismi-
nuir los contagios, sí podrá contri-
buir en disminuir el uso de camas 
hospitalarias, ya que los profesionales 
de la salud podrán tener alertas pre-
coces de reacciones adversas, para 
tomar las medidas correctivas corres-
pondientes anticipadamente y al mis-
mo tiempo, notificar internamente 
de esta situación. Por otro lado, pone-
mos a disposición información que 
ayuda a la preparación y administra-
ción de fármacos para disminuir erro-
res de medicación de manera preven-
tiva y actualizada. 

- ¿Cuál es la innovación de su 
emprendimiento? 

- Nos dimos cuenta que esta pro-
blemática no se está tratando en el 
mercado, por lo que decidimos ate-
rrizarla a cifras y procedimientos a 
través de un equilibrio en el desarro-
llo de la tecnología automatizada y 
participación humana. Esto lo ha-
cemos mediante herramientas de 
automatización y procesamiento de 
lenguaje natural, de elaboración pro-
pia, para finalmente validar por un 
comité de expertos. Nuestra innova-
ción está en que hemos logrado ob-
tener y validar información de medi-

A través de alertas precoces sobre reacciones adversas a 
medicamentos. Hoy se destinaría cerca del 15% del 
presupuesto anual hospitalario para estos problemas. 

camentos para ponerla a disposición 
de los profesionales de la salud para 
que en un par de segundos tengan ac-
cesos a búsquedas de Reacciones 
Adversas a Medicamentos (RAM.) y 
Errores de Medicación (EM.). 

-¿Qué problemáticas de salud y 
económicas ayudan a solucionar? 

- La gran problemática en salud ayer 
y hoy es la alta tasa de Reacciones Ad-
versas a Medicamentos (RAM.) que 
pasan todos los días en todos los cen-
tros de salud tanto públicos como pri-
vados y que no son notificadas a las au-
toridades y entidades pertinentes. Es-
tudios y publicaciones nacionales e 
internacionales, hablan que existe una 
tasa de subnotifcación que puede ron-
dar el 90%. Esto quiere decir que solo 
el 10% de estas reacciones adversas 
son notificadas y, por ende, tratadas. 
Estas reacciones pasan, pero no so-
mos capaces de verlas siempre, debido 
a la falta de información, difícil acceso 
y al poco tiempo disponible. Esto lleva 
a que se provoque un aumento del nú-
mero de días en estadías hospitalarias, 
promediando 8 días por paciente. 

Por otro lado, los estudios hablan 
que se destina alrededor del 15% del 
presupuesto anual hospitalario para 
el tratamiento de estos problemas, 
por lo que estamos hablando de un 
monto bastante elevado en cada en-
tidad de salud.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Un sondeo que abarcó a cerca de 
500 personas que realizaron una co-
tización online entre los meses de 
enero y marzo, arrojó que un 65% de 
los encuestados sigue buscando vi-
vienda y un 35% decidió postergar su 
adquisición. Por otro lado, en el caso 
de propiedades nuevas, se refleja que 
un 72% persiste cuando se trata de 
casas, versus un 59% en el caso de los 
departamentos. 

Dentro de quienes señalan que 
prefieren aplazar la compra de la vi-

65% de cotizantes sigue buscando vivienda
cide por miedo a perder su trabajo y 
un 19% explica que tuvo gastos im-
previstos y no le alcanza para el pie. 

Por otro lado, cuando se pregunta 
por precios, un 57% cree que los pre-
cios bajarán, un 27% que se manten-
drán y un 16% cree que subirán. 

La encuesta “Preferencias y bús-
queda de vivienda: ¿qué cambió 
con la Covid-19?”, fue realizada por 
toctoc.com junto a Isabel Palma, 
profesora del ESE de la U. de los 
Andes y gerente comercial de Inmo-
biliaria FG.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

vienda, un 37% dice que opta por 
guardar sus ahorros en caso de nece-
sitarlos más adelante, un 26% lo de-
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Twitter @DiarioConce 
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72%
Persiste cuando se trata de casas, versus 
un 59% en el caso de los departamentos, 
ambos para propiedades nuevas.

Rodrigo Larrea, director comercial de Clean 
Drugs.
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“Estamos en peligro y nos necesitan, a todos. Es el momento de que acudamos con lo mejor 
que tenemos: nuestro corazón solidario y agradecido. No podemos salir, pero aquí estamos con 

nuestra palabra sincera y nuestra mano levantada para que se respete la consigna ‘Quédate en casa’”.

Julio Muñoz, director de Teatro Ucsc

#MeQuedoEnCasa

En www.lotte6.cl desde la 
próxima semana se 
transmitirán eventos de DJ 
locales en vivo. 

Una nueva 
plataforma

Cómo se reinventan quienes 
viven de los eventos presenciales

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

HUMORISTAS, DJ Y LAS PERSONAS QUE HACEN STAND UP

“O me quedo mirando el techo o 
me la juego”. Así, Cotó Ubilla co-
menzó a contar cómo se ha reinven-
tado en este periodo. “Me las he in-
geniado bastante, tanto o más que 
antes de la pandemia. Tenía referen-
cias del stand up online, pero quería 
hacer algo más interactivo, pues 
tengo un tema con la improvisa-
ción y sentir al público”. 

Así, empezó, hace dos semanas, a 
hacer conversatorios de humor. De 
momento, son cada viernes a las 
22.30 horas, por Zoom, y quienes la 
contacten (por WhatsApp al 
+56990991344 y vía Facebook e Ins-
tagram buscando a Cotó Ubilla) 
pueden inscribirse. “Cobro 3 mil pe-
sos y máximo anoto 20 personas. 
Prefiero partir así, con poca gente. 
Antes, partí con videos, como resu-
men de la semana, pero sin fe-
edback, era muy fome para mí”. 

Además, contó que tiene otro em-
prendimiento, más allá del escena-
rio. “Me encanta el pisco sour, y mu-
cha gente me decía que me queda-
ba muy rico. Mi hermana es chef, 
está trabajando con entregas a do-
micilio, y ahí agregamos el tema del 
sour. Lo entrego en botellas pinta-
das, con frases divertidas. Igual, 
quienes quieran me pueden encar-
gar sólo, por mis redes. Hay que 
adaptarse, pues esto durará un buen 
tiempo más. Creo que por lo menos 
hasta enero próximo”.  

El humorista Nancho Parra co-
mentó que ser previsor le ayudó 
mucho. “Uno, como es indepen-
diente, nunca tiene seguridad. 
Siempre pensé qué pasaría si me 
tocan tres meses, hasta un año 
malo. Entonces, calculé lo que más 
o menos gastaba mensualmente, y 
fui guardando lo que podía. Eso me 
ha permitido estar, hasta ahora, 
tranquilo... Hace dos años sufrí un 
infarto, y estuve dos meses sin ingre-
sos. Ahí tomé nota de eso”. 

Al respecto, agregó que “en mi 
caso, no me siento cómodo hacien-
do lives.  He compartido cosas 
como memes, que los creo yo, no 
los copio. Me complica la relación 
con la pantalla, soy de contacto 
más directo con la gente ...Sí apo-
yo, a través de mis redes, empren-

Si bien la mayoría del ámbito artístico tiene su fuente principal de ingresos en sus 
espectáculos en vivo, para algunos resulta más esencial estar en el lugar, in situ. Y 
en la actual emergencia, encuentran nuevas formas para seguir trabajando. 

dimientos de colegas y amigos, 
como el músico Claudio Gonzá-
lez, que está vendiendo despuntes 
de madera, o de Zip Zup, que ven-
de pancitos de manzana. Su papá 
era panadero y pastelero, y tiene 
esa buena mano”.  

Que siga la música 
Humberto Miguel fue el dueño 

de Lotte 6, y por eso es cercano al 
mundo de los DJ. “Partimos con un 
ciclo, Lotte 6 Presenta, donde los DJ 
podían hacer sus presentaciones y 
la gente podía pagar. Eran vía strea-

FOTO: COTÓ UBILLA

ming, por Facebook Live, cuatro 
días a la semana, una hora por show. 
Fueron 13 presentaciones. Ahora, 
en www.lotte6.cl queremos crear 
algo similar a www.chilecome-
dia.com, con un menú de espectá-
culos y cada uno podrá hacer su 
propia transmisión y vender sus en-
tradas. Lo hicimos porque a mu-
chos no les gusta eso como solida-
rio, de ayuda, y con esto se apunta-
rá a que sea un negocio”.  

Por su parte, DJ Vitoko indicó que 
“el panorama es diverso, algunos se 
dedican tiempo completo a esto, en 
pubs, karaokes, y para otros, como 
mi caso, es algo complementario. 
Muchos están haciendo lives por 
redes sociales, y ahí ponen sus cuen-
tas para que la gente les realice 
aporte. Lo transmiten desde sus ca-
sas, y así generan algo de ingresos”.

DJ VITOKO indicó 
que para él esta labor 
es complementaria a 

su trabajo estable. 

FOTO: VICTOR SANDOVAL
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COTÓ UBILLA está 
haciendo conversatorios 
de humor y además tiene 
un emprendimiento de 
venta de pisco sour. 
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“Y lo lejano tocó nuestras puertas y un mensaje ha sonado reiterativo, pero la invitación es a 
hacer la siguiente reflexión: ‘Cuídate no sólo por ti, sino que por las personas que amas’. Ayude-

mos a ayudar. Así como en D. Concepción, en manada superaremos esto”.

Danilo Venegas, kinesiólogo y director CSD Concepción

#MeQuedoEnCasa

REDUCCIÓN PRESUPUESTARIA EN EL DEPORTE

Todos los estamentos resienten el 
recorte presupuestario anunciado 
por el Gobierno debido a la crisis sa-
nitaria por Covid-19. El deporte no 
escapa a ello, convirtiéndose en una 
de las áreas más afectadas luego que, 
el mes pasado, se le rebajara $2 mil 
millones que fueron destinados a un 
fondo nacional para enfrentar la pan-
demia. 

Sin embargo, el impacto se anun-
cia para las próximas semanas, cuan-
do se hará efectivo un nuevo y sensi-
blemente más oneroso acomodo. Se-
gún del informe de “Ajuste Fiscal” 
(para financiar gastos derivados por 
Covid-19) emanado a fines de abril 
desde la Dirección de Presupuestos 
(Dipres), este monto se elevaba a casi 
$20 mil millones ($19.500 millones), 
que amenazaban con golpear fuerte 
las arcas de las diferentes disciplinas 
en el país. 

Finalmente, todo se zanjó en una 
videoconferencia entre la institucio-
nalidad deportiva encabezada por 
la ministra del Deporte, Cecilia Pérez, 
con los representantes de las federa-
ciones nacionales y el Comité Olím-
pico de Chile (Coch). Y se definió 
que, a falta de la toma de razón de 
Contraloría, la cifra definitiva será 
cercana a los $15.500 millones. 

 
Comprensión transversal 

Según la información trascendi-
da, cada federación vería reducido su 
presupuesto entre un 15 y un 20% (en 
casos excepcionales, hasta un 50%), 
aunque cada entidad deportiva po-
drá escoger la actividad que dejará de 
percibir ese dinero. 

Punto que fue celebrado por las di-
ferentes federaciones, como el caso 
del básquetbol donde su presidente, 
Irán Arcos, resaltó el trabajo del Min-
dep. “La reunión con el ministerio era 
muy esperada y creo que fue positi-
va, pese a que se nos indicó que no se 
descarta un tercer ajuste. Pero lo im-
portante es que, cuando nos sea ofi-

Federaciones tienen hasta junio 
para entregar nuevos presupuestos

planificada una gira a Europa para el 
mundial adulto que era clasificatorio 
a Tokio 2020, no se hizo y por tanto, 
parte del descuento será para ese 
tipo de fondos que no se ocupan”, 
detalló. 

“Hasta el momento, no hay nada 
que vaya a perjudicar al remo, no 
existe evento nacional o internacio-
nal programado que no se vaya a rea-
lizar por la reducción presupuestaria; 
todos se harán si lo permite la contin-
gencia. Por eso, agradecemos la ges-
tión de la ministra Pérez al garanti-
zar que todas las disciplinas se sigan 
practicando en el marco del recorte 
general de los servicios y ministe-
rios”, cerró. 

La Federación Chilena de Atletis-
mo era una de las que ya contaban 

FOTO: MINISTERIO DEL DEPORTE

La primera quincena del próximo mes es el plazo para que cada entidad deportiva escoja las actividades 
que sufrirán los recortes de dinero que hará el Mindep, en el marco de la pandemia por Covid-19.

con el detalle de su disminución pre-
supuestaria.  Al respecto, su segunda 
vicepresidenta, Mónica Fredes, ma-
nifestó que “nos afecta en un 15% de 
los eventos que ya no se hicieron, 
pero seguimos en pie con nuestros 
torneos nacionales y los meetings Or-
lando Guaita y Ciudad de Concep-
ción, porque dan puntaje para las 
clasificación a los Juegos Olímpicos 
y nuestros atletas necesitan hacer 
las marcas. Este recorte afecta más 
al deporte recreativo y formativo, 
nosotros entendemos estamos en 
tiempos difíciles y todos debemos 
ajustar nuestros presupuestos por 
un bien mayor”.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

cializada, podremos trabajar esta re-
ducción junto a metodólogos del 
IND, por lo que nosotros ya estamos 
trabajando el presupuesto del segun-
do semestre.  Estamos confiados en 
que llegaremos a un buen entendi-
miento para que esto no sea tan do-
loroso y bajar actividades que no son 
prioritarias hoy en nuestro deporte 
y dar énfasis a las que sí importan”, 
dijo. 

En ese punto, Arcos complemen-
tó que “hay torneos internacionales 
que esperamos no se realicen y dejar 
esa plata al ministerio. Y también 
está nuestra competencia interna 
que no haremos por tiempo. Pos otro 
lado,  queremos darle participación 
a niños y jóvenes que inician en la es-
pecialidad. No podemos dejar de ha-

cerlo, porque el deporte será una vía 
de escape en la post pandemia. Todo 
lo conversaremos con la gente del 
IND y el Mindep”, sentenció el diri-
gente, junto con confirmar que se 
dio como plazo la primera quincena 
de junio para que cada federación en-
tregue su nuevo proyecto  presupues-
tario para el segundo semestre. 

Desde el remo, en tanto, su presi-
dente Roberto Liewald, también va-
loró la labor ministerial. “A través de 
un oficio nos indicarán cuál es el 
monto rebajado, pero hay que reco-
nocer la gestión del Mindep para que 
este se vea bastante minimizado, en-
tendemos que pudo ser mucho ma-
yor por la contingencia. Se harán re-
cortes asociados a eventos no prio-
rizados. Por ejemplo, había 
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cresta y media en la semana, eso 
era clave. Por eso nadie corría más 
que nosotros. Nos parábamos 
bien, éramos ordenados, recuerdo 
a Ceballos de lateral, Amatti, Ri-
quelme y Cisternas al medio, po-
nían todo. Ese equipo agarró vue-
lo de a poco y nos fuimos entu-
siasmando”. 

En las últimas cuatro fechas ga-
naron tres partidos y empataron 
uno. Así se metieron en la pelea 
por la liguilla. La jornada treinta 
fue contra el vecino lila. “Ganamos 
2-1 (goles de Pajón y Soto) y des-
pués nos tocó con ellos en la preli-
guilla. Nos ganaron por lo mínimo, 
pero fue duro y recuerdo esos clá-
sicos con Collao llenos de gente. En 
la calle todos te paraban, te grita-

“Nunca falta cómo entretenerse en casa, aunque claro que ha sido difícil para todos adaptar-
nos a esto del virus y el encierro. Hay que estar inventando algo todos los días y cuidarse mientras 

esto pasa”.

David Gómez, ex defensa de Fernández Vial

#MeQuedoEnCasa

LA MEJOR CAMPAÑA AURINEGRA EN PRIMERA

Hablar de Fernández Vial 1991 es 
referirse a la mejor campaña del 
club en Primera: quintos, con un 
equipo aguerrido, pero también 
buen fútbol. Un once al que costa-
ba ganarle, amigo del 1-0 y que cla-
sificó a la preliguilla de Copa Liber-
tadores superando en la tabla a 
Cobreloa del “Fantasma” Figueroa 
y pisando los talones al O’Higgins 
de Alfaro y De Luca. Un equipo 
para recordar. 

Sólo marcaron 28 tantos (el que 
menos festejó fue el Antofagasta de 
Percic) y cada gol valía oro. 
Álvaro Vergara fue 
máximo anota-
dor del cuadro 
de Eduardo 
Cortázar, con 8 
dianas, y desde 
Santiago comen-
tó que “yo había 
sido campeón de la 
B con Coquimbo, 
quería jugar en Pri-
mera y me decían 
que cómo me iba al 
Vial, que podía hasta 
bajar. Al primer entrenamiento 
quedé impresionado, acá todo era 
físico, meter, luchar y también pe-
gar patadas… Darlo todo. Ahí dije 
‘yo aperro’ y le tomé el gusto”. 

¿Cómo jugaba ese equipo? El de-
lantero formado en la “U” señaló 
que “en la semana sufríamos y en la 

Vial ‘91: “éramos el pobre 
peleando con los grandes”
David Gómez y Álvaro Vergara, figuras del recordado equipo 
de Cortázar, repasan esa temporada donde fueron quintos y 

derrotaron a la UC, la “U” y ganaron en Calama.

ban Ya Vial. Bueno, me pasa hasta 
hoy, donde vivo. En Laja. Ese equi-
po quedó en la historia”, afirmó.        

El otro año se desarmó y vino el 
descenso. Gómez explica que “esa 
campaña lanzó las carreras de to-
dos. Jaque y Ceballos hicieron gran-
des carreras, por ejemplo. Siempre 
recuerdo cuando hice dos goles en 
un clásico, es de lo lindo que te 
puede pasar. Y da pena que Vial 
no esté donde tiene que estar. 
Siempre se dice que a la gente del 
Vial le gustan los equipos que dan 
el cien y eso es lo que hicimos. Con 
un buen grupo, nos entendíamos 
bien, nos conocíamos”. 

Amatti aportó 5 tantos ese año, 
Cisternas y Ceballos 3, Riquelme y 
Pajón hicieron 2. Chavarría era un 
muchachito que apenas alterna-
ba, arriba también estaban Vecino 
y José Luis Soto. No solo los cam-
peones quedan. Ellos fueron quin-
tos, pero también son inmortales.   

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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ganó por muchos goles. Éramos 
todos metedores y también llegó 
Pajón, que era extraordinario”. 

Vergara recuerda que “fuimos la 
gran sorpresa porque había tre-
mendos equipos y no solo los gran-
des: Antofagasta, Cobreloa y hasta 
Concepción, que armó el equipo de 
la libertadores y era un gran plan-
tel. Esos partidos eran tremendos. 
Éramos el equipo pobre peleando 
con los grandes. Al hincha del Vial 
le faltan alegrías como esas, por 
eso nos recuerdan tanto. Y uno 
también, es un equipo que me mar-
có, un club muy del pueblo”. 

David Gómez era uno de los bra-
vos de esa zaga, con Pedro Jaque y 
Mario Pérez. El líbero de ese once 
repasa que “Farrán nos sacaba la 

cancha volábamos. Farrán y Cor-
tázar trabajaban muchísimo. Ha-
cíamos un gol y se defendía a 
muerte y así le ganamos a Católi-
ca (2-1), nos trajimos un 1-0 de Ca-
lama y derrotamos a Coquimbo, 
que era el puntero. En Collao era 
difícil sacarnos puntos. Nadie nos 
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ANGOL

8/14
TEMUCO

4/12
P. MONTT

9/14
JUEVES

8/15
VIERNES

8/15
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Emilio / Agustín de Cantorbery

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 779           

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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